



Revista Internacional de  
**Andrología**

[www.elsevier.es/andrologia](http://www.elsevier.es/andrologia)



**EDITORIAL**

**Andrología en Iberoamérica**

**Andrology in Latin America**

**Raúl Sánchez Gutiérrez**

*BIOREN-CEBIOR, Universidad de La Frontera, Temuco, Chile*

Estimados y estimadas de la familia de la Asociación Iberoamericana de Sociedades de Andrología (ANDRO):

He comenzado este saludo como nuevo presidente de ANDRO con el sentido que hemos querido dar a este grupo humano que nos une en un área de trabajo común, y que está asociado a uno de los fundamentos básicos de una familia, que es el sentido de pertenencia. De ahí, este primer llamado para sentir a ANDRO como parte de todos ustedes y que, con independencia de los países de los cuales provengamos o de la sociedad científica que integremos, nos sentimos comprometidos con esta idea central que tuvieron los que pensaron y fundaron esta asociación de sociedades científicas clínicas. Por ello, evaluaremos un plan de largo plazo en el que trabajaremos en conjunto con la próxima presidenta, Dra. Ana Puigvert. Asimismo, parece esencial que ANDRO tenga una dirección permanente, donde se pueda almacenar la documentación y el trabajo administrativo; para ello, tendremos como dirección la sede donde germinó ANDRO, Barcelona.

En este período, ANDRO deberá abocarse a temas que sean transversales a los grandes desafíos de la andrología del futuro, donde debemos tener una voz importante en el concierto mundial; esto no lo podremos lograr si solo lo llevamos a cabo desde nuestras propias sociedades científicas.

Es cierto que después del advenimiento de la intracytoplasmic sperm injection (ICSI, en inglés, de inyección espermática intracitoplasmática) y de los inhibidores de la fosfodiesterasa 5 dio la impresión de que los problemas del hombre estaban en parte resueltos, pero emergen nuevos desafíos, donde si se revisa la literatura actual, falta la visión y la opinión de los andrólogos. Debemos estar presentes en el debate de los nuevos temas como la preservación de fertilidad, virus oncológicos de transmisión sexual, violencia de género, disfunción sexual, entre otros, aspectos todos relacionados con los problemas políticos, sociales y económicos de nuestros países, donde existe una escasa financiación de programas de apoyo al hombre en estos aspectos, y que ge-

neralmente en los que existen, están asociados a la medicina del trabajo. De ahí la necesidad de realizar estudios multicéntricos que nos sirvan de apoyo para ser relevantes en los temas de salud de la población masculina, que nos pueden unir en un trabajo científico promisorio y ser actores relevantes en el entorno de la salud masculina en el ámbito mundial.

Para ello, un llamado a la generosidad para complementar y transmitir información científica entre nosotros y publicar en nuestra *Revista Internacional de Andrología. Salud sexual y reproductiva*, leerla para poder citar los artículos que en ella aparecen y enviar nuestros trabajos científicos para incrementar su factor de impacto que la haga valorada en la comunidad científica internacional.

Para nuestra organización, es entonces fundamental que ANDRO cuente con un comité científico permanente. Este estará integrado por el Dr. José Luis Ballesca (representando a Europa), el Dr. Héctor Chemes (representando a América) y la Dra. Mónica Vásquez en la Secretaría Ejecutiva de este Comité, y esperamos que con la cooperación de todos, se constituyan los grupos de trabajo por área del conocimiento, y se generen consensos clínicos que evaluaremos cada 3 años en nuestra reunión de ANDRO.

Esta nueva directiva, que estará junto a ustedes durante los próximos 3 años, está constituida por el Dr. Lauro Gómez, de México, en la Secretaría Ejecutiva, el Dr. Ernesto Grasso, de Argentina, en la Tesorería, el Dr. Pedro Vendeira, de Portugal, y Dr. Anselmo Palacios, de Venezuela, como vocales y la Dra. Ana Puigvert como presidenta electa, y estaremos a vuestra disposición para que ANDRO se posicione como un referente para todos los que realizamos andrología en Iberoamérica.

Finalmente, en la próxima reunión de ANDRO, que será en México, esperamos incrementar nuestro número de socios, y contar con todos aquellos que independientemente del país de residencia hablamos esa raíz latina común que nos une, que son nuestros idiomas iberoamericanos.